

教育学研究科 長崎大学 教職大学院

Graduate School of Education Master of Education (Professional) Program

No.15 2018.2

教育実践研究フォーラム in 長崎大学 (11月11-12日開催)



本年度のフォーラムは、昨年度に引き続き「新しい時代の教育実践 をめざして」をテーマに、1日目に「実践研究長崎ラウンドテーブル」を 2日目に「教育実践と省察のコミュニティ」を開催した。大学院生の ポスター発表は31件、附属学校・学部教員の研究発表は29件あり、 参加者数は215名(のべ429名)であった。シンポジウムでは、教育 現場のニーズの高い道徳教育に関わるテーマを取り上げ、講演・協議 を行い、今日的な教育課題に関する治験を深める有意義な機会とな

【プログラム】

11月11日(土) 13:00~16:30

実践研究 長崎ラウンドテーブル(教育実践を少人数グループで聴き合う探求の場)

11月12日(日) 教育実践と省察のコミュニティ 2017 テーマ「新しい時代の教育実践をめざして」

-ーマ! 新しい時代の教育実践をめざして 9:00~10:30 教職大学院生のポスターセッション 10:40~11:25

10:40~11:23 教育学部教員、附属学校園教員、研究協力教員等のポスターセッション 11:40~12:45 院生によるポスターセッションを受けての総括

メンテーター 渡辺貴裕氏(東京学芸大学教職大学院准教授)、冨野聡氏(附属小学校校長)、 森浩司氏(附属中学校校長)、佐藤凡人氏(附属特別支援学校校長)

13:30~16:00 シンポジウム「これからの道徳教育について、考え、議論する」 -「特別の教科 道徳」の完全実施に向けて-

シンボジスト 松下良平氏(武庫川女子大学文学部教育学科教授)、服部敬一氏(大阪市立 豊仁小学校校長)

指定討論者 山岸賢一郎氏(長崎大学教育学部准教授)

ポスター セッション





子ども理解・特別支援教育実践コース 石田 早季 ポスターセッションは、自分の実践研究との結びつ きが期待されるものを中心に、附属学校の先生方や、 ・ 也専攻・他校種の先輩方の実践研究も聞くことができ る、大変貴重な機会となった。発表を受けて、実際に、 自分の実習校での授業に取り入れようと決めた活動も 目が少東省牧での投票に取り入れようと次めた店動も あるたな収穫は大きい。また、現代の教育機配整 まえた実践研究も多くあり、特表現場に出たときのた めにと豊味深く個くことができた。来中度、自分が発 来者となった際にも、今回の先生方、先輩方のように 参加者にとっても実のあるを表ができるよう、今後 の実践研究に取り組んでいきたい。

学級経営・授業実践開発コース 田村 健太朗 ポスターセッションには教育学研究科の教職員や学生だけでなく、教育に携わる多くの方々が参加されていた。今回は参加者としてこの場に立たせていただい たが、会場の熱量の高さに圧倒されてしまった。そん な中でも発表者の方へ質問したり、そこで行われた 議論に参加する中で多くの学びが生まれた。来年は 戦闘に参加する中で多くの子びか生まれた。米午は 起も発表者としてこの場に立つこととなる。米年もまた 今回のように参加者とともに学びを深められるような場 を作り上げていきたい。そのためにも今回の学びを活 かして、米年のこの場で良い発表ができるように自身 の研究に取り組んでいきたい。

教科授業実践コース 石橋 菜々子

陰牛の生者方や理職の生牛方のポスター辛表を開 院生の光輩力や現職の先生力のホスター発表を削いて、どんな風に研究に取り組んでいるのか(研究の進め方)を知ることができ、私自身の今後の実践研究の方向性と結びつけて考える機会になった。また、自分が興味を持った発表を自由に見に行ける環境や発表 者と参加者の距離も近いため、知りたいと思った研究 の内容についての理解を深めることができた。 さらに 色々な発表を聞くことで自分が知らないことを知ること もでき、多くの学びがあった。今回のポスター発表を 通して得た学びを活かして、今後の実践研究を行って

ポスター セッションの 総括





子ども理解・特別支援教育実践コース 本多 利衣 ポスターセッションでは、現代の教育課題を踏まえ た様々な視点からの実践研究を見ることができ た様々な規点からの実践研究を見ることができ、とて も始生なった。この時間は実践存をして下さるだけでなく、様々な校種の専門性をもった方々が集まっ て、おおいに意見を摘できる場が作られている。その ため、研究についてより多画的な拠点を得ることができ、 考えが深まる時間となった。さらに、自分自身の研究 につながる実践報告についてもやボニとができ、新た な課題等が見つかる有意義な時間となった。 の学びを、これからの実践研究に活かしていきたい

学級経営・授業実践開発コース 朝 倉 諒 実践研究ポスター発表では、数職大学院生や附属 学校園教員等による実践研究の報告が行われた。発 表者の報告に対して、質問者が意見を述べ議論が行 われた。参加者には教育に携わる様々な立場の方が 参加した。質問者だけでなく、そのほかの参観者も 随時意見をお互いに交わすことで、深い議論の場と 間可見がをお払いに、マグラーこと、休い歌謡の場合 なった。ボスター発表では、発表者と参観者が近くで 直接面と向かって対話ができる。お互いに対話を繰り 返していくことで、実際の現場が抱えている教育的課 題について多角的・多面的に議論ができ、また、本 気で語り合える場であった。

この度、長崎大学教育学研究科において主催された ポスターセッションは、普段のまり目にすることのない 様々な領域の研究をオープンな環境の中で話し合うこと でこれまでにない知見を得るとても有意義な時間であっ た。研究は授業の手法からシステム、情報機器を生か した学級運営など多岐に渡り、改めて実践研究の幅広 さを確認すると共に、来年は私が発表する立場である ため、昨年度と今年度のポスター発表に参加した経験 を活かし、今後の研究に取り組んでいきたいという感想 を抱いた。

子ども理解・特別支援教育実践コース 平野 晶子 実習1~5での実践を重点的に踏まえたポスター発 表を聴き、現場での多様なニーズに合わせた研究の深 表を聴き、現場での多様なニーズに合わせた解究の深 め方を学ぶことができた。どの表表にも「現場上等) 添う」という点では共通している部分があり、自身の研 売り容に対する視点を扱う返ることができた。講評で もあったように、実践研究をどのように位置付けるか は、自分自身が常に意識する必要がある。医学での学 びを現場の必要性に応じてアレンジをし、実践するこ とができる教職大学院生の強みを最大限に活かし 新たか組占の一つとして理場に漫示できるように努力!

学級経営・授業実践開発コース 中俣 浪漫 ポスター発表の総括では先生方による発表者へのア ボスター発表の総括では先生がによる発表者へのア ドバイス内容と、先生力のきなさしという2点から学ぶ ことが出来た。まず、先生力から発表者へ同けられた 助言を長体的に順くことが出来たため、自分が発表者 としてボスター発表を迎えたときの参考にしたいと思う。また、先生力が要表者だがして海参にひむした力などと声掛けされてるのを 耳にしたことで、先生力ともだと声掛けされているのを 耳にしたことで、先生力もまだまだずい様けようという 続い思いで発表さお聞きになっていたのだと感じた。 それにより私も分を表がしたいと思うと映に、私自含も先生力 の水像を4用ルーでが実践がないたかいと映るな の姿勢を見習って学び続けなければならないと決意を 新たにすることが出来た。

今回のポスターセッションの総括を拝聴し今後どの うに研究を進めていくべきか、考えるきっかけとなっ 。なかでも、渡辺先生が話された「問いを持つ」とい ことが大切であることに改めて気づかされた。本な どに書かれていることがすべて正解ではなく自分自身、 実習を通して実際に見たもの感じたものを素直に表現 ていきたいと感じた。今後の実習では生徒の発言や f動などに対して「なぜ」という疑問を持ち取り組んで いきたいと思った。そのためにも、周りとの音見交換 を大切にし、多くの方々と交流する機会を充実させて

子ども理解・特別支援教育家株コース 須崇 美也子 ポスターセッションの総括では、附属小・中学校

と附属特別支援学校の校長先生、東京学芸大学の渡 と附属特別支援学校の収扱発生、東京学法大学の成 別先生とりお話をいただいた。 校長先生方にて、 践研究の取組方やまとめ等について観別の内容について て具体的にお話をしていただいた。これから研究をま とめる私たちにとってオージしゃすい時容でとかす。 なる私が話だった。「自分の研究の位置を明確にし、 ぶれないように」という言葉が印象に残った。この言 葉を心にとめて実習に臨みたいと思う。

学級経営・授業実践開発コース 山口 大樹 東京学芸大学の渡辺先生の講話の中で、実践研究 とは何かについて考えた。 実践には、児童に身につけ させたい狙いや頼いがあるが、研究にはなぜそれを行 うのか問いが必要である。実践研究を進めるに当たっ て、狙いが達成されたかどうかだけでなく、その実践 が狙いを達成する以外にどのような効果があったのか か低いで主席、7 ちがわたこのようながれかのうたかか。 実践報告としてまとめることで幅広い報告となることに 納得した。私自身も日常生活を含め学校生活の中で、 当たり前になっていることを問い直すことから新たな発 見をしていきたい。

ているわけではない。私は3年でユリアルのでまだ 研究のイメージは全然のかめていない。なぜ、この研 変をするのか、この研究はどのようなことに活かせるの か、研究を行う際は成果だけを見るのではなく、この 研究の結果がどのようなことに活かせるのかを考えたい トロール

シンポジウム





イン4.理解・特別支援教育実践コース 新

子ども理解・特別支援教育実践コース 下田 みのり 平成30年度より、小学校では「特別の教科 道徳」が 全面実施され、「考え議論する道徳」の授業が求められ 全面実施され、「考え議論する連想」の要素が求められる。 これまでの道徳の検索は、子どもたちが際に分かっ ていることを尋ね、「教師が求める帝之を提大検索は なっていた。しかしこれからの道徳では、子どもたち が一歩先のことを議論できる問いを、教師が立てるこ とが必要だと挙んだ。表面的にではなく、個値項目に ロソエスピタトがは、のかしを第一条ののよかの写像 ついて子どもたちがしっかりと考え、その子なりの"最 適解"を見つけ出すことができるような授業行うことが 必要だと思う。そのような授業を展開できるようこれか

学級経営・授業実践開発コース 大石 今回のシンポジウムで、道徳の時間は表面的な善だ けを述べる時間ではなく、子どもが物事の本質を考え、 議論できる時間にしなければならないと思った。その ために、道徳の授業では子どもにその物事がなぜ良い のか、なぜ悪いのかを多様な角度から考えさせたい また、まずは教師として私が普段の生活の中から道徳 また、まりも歌師にしてもか可認が生活のゲイから担じ について考え、授業づくりの中で様々な人と議論して いく必要があると強く感じた。そうすることで、実際 の生活場面で子ども は状況に応じた判断ができるよ うになると考えた。今回の貴重なお話を今後の授業づ くりに役立てたい。

平成30年度から小学校、31年度から中学校の特別 平成30年成から小字代、31年成から中子校の特別 の数料・道徳の完全実施に向けて、今回のシンポジ ウムは今後の道徳の授業の在り方をどのように見底し ていくべきかを考えるきっかけとなるものであった。「考 え、議論する道徳」の授業を展開するにあたり、数節 は子ども違に「なぜ」を問い、考えさせることができる 教材選択を行うべきであると認識できた。道徳の授業

今後の道徳の教科化に向けて、道徳という教科で 何を教えるべきか、何を目指すべきかについて議論を 何を敷えるべきか、何を目指すべきかについて業職金 交えながら考えることができた。 道徳とは、一般的な こと、わかっていることを確康する候業ではなく、い みんた角度から問題を収え、わかったうえで、その先 を考える検索を教師は考えていく必要がある。そして、 道徳とはこうたと伝えることができるものではなく、 様々た節があるのが道徳であるため、教師自身が児童 や時代の変化に合わせながら展開していくものだと知

学級経営·授業実践開発コース 矢島 佑樹

本日、松下先生、服部先生から道徳について何を「考 え、議論するのか」の視点から様々な道徳の考えを聞 くことができた。その中で、一番印象に残っているの は、普段の道徳の視点を超えた、「わかる」を作る道徳 授業である。道徳活動は全教育活動で行われるもの である。そこで、学習指導要領の内容に書かれている である。そこで、学習指導要額の内容に番かれている ことに対して善いか悪いかを考えることを児童に問うの ではなく、その奥にある本質を児童に問いかけること が重要であることを学んだ。これから教員になってい くうえで、45分から50分の道徳の授業を大切にし、多 面的・多角的な視点から授業づくりを行っていきたい。

学校を作で行われる道徳教育と遺跡科とジ遠かのかという整理特を、資産に届から、遺跡に届んと、学校全体で行われる道徳教育では行いの場と思しを学び、道徳将ではなぜ勢、少なから、近端がかい、「現前すびないらかを、考え、、道徳科の教訓におい、「内容への考えを認めるためではなく、話しうことを目的して意見を出しているときがあるという言葉を受け、道徳を教科として行う意義、目前意識を教師が添けることの必要性について版で考えることができた。これから、道徳科に対する関係を認めることで、学校を体下行われる道徳教育の目的や宣義を新に考えていきたい。 学校全体で行われる道徳教育と道徳科はどう違うの